

[Inicio \(/\)](#) > [Blogs \(/blog\)](#) > [esalazar's blog \(/blog/48\)](#)

> [IICA y FIDA exploran estrategias para enfrentar la inseguridad alimentaria en las Américas en un exitoso taller conjunto en Canadá](#)

(<https://www.facebook.com/sharer/sharer.php?u=https://blog.iica.int/blog/iica-fida-exploran-estrategias-para-enfrentar-inseguridad-alimentaria-en-las-americas-en-un&title=IICA y FIDA exploran estrategias para enfrentar la inseguridad alimentaria en las Américas en un exitoso taller conjunto en Canadá>)

(<http://twitter.com/share?text=IICA y FIDA exploran estrategias para enfrentar la inseguridad alimentaria en las Américas en un exitoso taller conjunto en Canadá&url=https://blog.iica.int/blog/iica-fida-exploran-estrategias-para-enfrentar-inseguridad-alimentaria-en-las-americas-en-un>)

IICA y FIDA exploran estrategias para enfrentar la inseguridad alimentaria en las Américas en un exitoso taller conjunto en Canadá

Última actualización: Julio 19, 2023

Colaboradores

[Vivian Arguelles González \(/taxonomy/term/165\)](/taxonomy/term/165)

El [Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura \(IICA\)](https://iica.int/es) (<https://iica.int/es>) y el [Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola \(FIDA\)](https://www.ifad.org/es/) (<https://www.ifad.org/es/>) organizaron de forma conjunta un taller en modalidad híbrida bajo el tema “Enfrentar la inseguridad alimentaria en las Américas”, que se

celebró el pasado 30 de mayo en el Museo de la Agricultura y la Alimentación de Canadá (CAFM) (<https://ingeniumcanada.org/agriculture>), en Ottawa.

El evento contó con la asistencia de más de 50 invitados distinguidos, entre los que se encontraban expertos, responsables políticos y partes interesadas, y con la participación especial de la ministra de Agricultura y Agroalimentación de Canadá -**Honorable Marie-Claude Bibeau**-, el presidente del FIDA -**Dr. Álvaro Lario**- y el director general adjunto del IICA, -**Lloyd Day**-.

Tras las palabras de apertura del Dr. Jean-Charles Le Vallée, representante del IICA Canadá, y de Kerry-Leigh Burchill, directora del CAFM, los invitados dieron la bienvenida a la ministra Bibeau y al Dr. Lario, quienes pronunciaron los primeros discursos de la conferencia.

Con sonrisas y mutua admiración, ambos aprovecharon la oportunidad para resaltar el desafío de la inseguridad alimentaria en las Américas y la urgencia de trabajar en conjunto desde diversos sectores para hacerle frente.

“La ministra Bibeau subrayó el firme compromiso de Canadá para hacer frente a los problemas del hambre y la inseguridad alimentaria en todo el mundo”

Durante su intervención, **la ministra Bibeau** señaló algunos aspectos clave relacionados con la seguridad alimentaria, tales como la importancia de la innovación y la tecnología para abordar los retos a los que se enfrentan los agricultores, la trayectoria canadiense en avances agrícolas y la necesidad de seguir invirtiendo en investigación y desarrollo de prácticas sostenibles.

La ministra demostró una vez más su compromiso con las mujeres al reconocer su vulnerabilidad ante la inseguridad alimentaria y lo importante que se torna brindarles capacitación. Subrayó que invertir en las mujeres no sólo promueve la igualdad de género, sino que también refuerza la seguridad alimentaria y la agricultura sostenible.

También se refirió a los compromisos internacionales de Canadá, entre los que destacó proyectos específicos en Colombia y Nicaragua para mejorar la nutrición y empoderar a los pequeños agricultores. Hablando en inglés, francés y español, la ministra subrayó el firme compromiso de Canadá para hacer frente a los problemas del hambre y la inseguridad alimentaria en todo el mundo.

La intervención de la ministra fue seguida por la del Dr. Álvaro Lario, presidente del FIDA.

“El Dr. Lario reconoció la urgencia de apoyar la agricultura familiar y promover prácticas agrícolas sostenibles y resilientes”

El **Dr. Lario** lidera los esfuerzos del FIDA para reducir la pobreza y la inseguridad alimentaria en todo el mundo y, durante su participación, planteó cuestiones cruciales para esta lucha, como lo son el papel fundamental de la agricultura familiar para lograr la seguridad alimentaria a nivel global, la necesidad de realizar cambios transformadores en los sistemas alimentarios y la importancia de abordar los retos a los que se enfrentan los pequeños agricultores para integrarlos en las cadenas de valor.

Para el Dr. Lario, es necesaria la colaboración entre las organizaciones de agricultores, las cooperativas y los grupos de interés. Para ello, el FIDA puede ser un intermediario fiable que facilite los enfoques colaborativos. Al mismo tiempo, señaló la importancia de evaluar siempre el impacto de las intervenciones llevadas a cabo para medir su eficacia y garantizar que, efectivamente, contribuyan a mejorar la vida de las personas. Para concluir, y en sintonía con el discurso de la ministra Bibeau, el Dr. Lario reconoció la urgencia de apoyar la agricultura familiar y promover prácticas agrícolas sostenibles y resilientes.



(I-D) Dr. Jean Charles Le Vallée, Representante del IICA Canadá; Dr. Álvaro Lario, presidente del FIDA ; Hon. Marie-Claude Bibeau, Ministra de Agricultura y Agroalimentación de Canadá , y Sr. Lloyd Day, Director General Adjunto del IICA.

Tras las relevantes intervenciones de la ministra de Agricultura y del presidente del FIDA, la sesión inaugural se cerró con la participación del Lloyd Day, director general adjunto del IICA.

En una presentación dinámica y llena de información que sorprendió gratamente a la audiencia, **Day** hizo hincapié en los aspectos clave para promover la agricultura y los sistemas alimentarios sostenibles en América Latina y el Caribe: la inversión, la colaboración y la inclusión de los agricultores. Para Day, es necesario incluir a los agricultores en los debates y en los procesos de toma de decisiones, y reconocer sus invaluable conocimientos y puntos de vista.

En su participación, el director general adjunto del IICA subrayó la importancia de la colaboración y la cooperación entre países y organizaciones, algo que IICA promueve de forma constante en sus esfuerzos por promover enfoques inclusivos.



(I-D) Dr. Álvaro Lario, presidente del FIDA; Hon. Marie-Claude Bibeau, Ministra de Agricultura y Agroalimentación de Canadá.

Tras los enriquecedores discursos de apertura y una pausa que ayudó a establecer contactos entre los invitados, la jornada continuó con un panel moderado por el **Dr. Jean Charles Le Vallée**, con la participación de **Ron Hartman**, director de Compromiso Global, Alianzas y Movilización de Recursos del FIDA, **Santiago Alba Corral**, director del Programa de Sistemas Alimentarios Resilientes al Clima del Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo (IDRC) (<https://idrc-crdd.ca/es>), **Magali Delomier**, directora ejecutiva adjunta de l'Union des producteurs agricoles (UPA) (<https://www.upa.qc.ca/en/>), y **Keith Currie**, presidente de la Federación Canadiense de Agricultura (CFA) (<https://www.cfa-fca.ca/>).

“Los expertos presentes en el taller coincidieron en la importancia de integrar conocimientos tradicionales y promover la igualdad de género en el sector agrícola para lograr sistemas alimentarios más resilientes e inclusivos”

El denominador común de este panel fue la promoción de medios de vida sostenibles en la agricultura familiar, un tema sobre el que cada panelista aportó perspectivas particulares que enriquecieron un productivo debate.

Hartman subrayó el interés del FIDA por apoyar a los pequeños agricultores de todo el mundo e hizo hincapié en la importancia del desarrollo de capacidades, el intercambio de conocimientos y las consideraciones de género a la hora de fomentar medios de vida sostenibles para los agricultores.

Por su parte, **Corral** señaló la importancia de integrar el conocimiento indígena y las consideraciones de género en la investigación agrícola y abogó por una transformación social más amplia en respuesta a la urgente necesidad mundial de combatir la crisis climática y las desigualdades.

Demolier se refirió a la resiliencia de la agricultura familiar frente a los retos medioambientales, políticos y sociales, en particular frente al cambio climático, y subrayó la necesidad de hacer investigación en el campo e implicar a los agricultores en la búsqueda de soluciones sostenibles.

Por último, **Currie** ofreció una visión desde la perspectiva canadiense, destacando la diversidad de la agricultura y la importancia de implementar prácticas sostenibles adaptadas a las necesidades particulares, así como de mantener suelos saludables, tomar decisiones fundamentadas en evidencias y colaborar con los ministerios de recursos naturales.

La primera ronda de intervenciones de los panelistas abrió un interesante debate con el público y se propició un enriquecedor intercambio de ideas y consideraciones sobre la situación actual de la seguridad alimentaria en las Américas.

Tanto panelistas como invitados coincidieron en varios temas clave, entre ellos, la importancia de la colaboración entre gobiernos, organizaciones internacionales y diversas partes interesadas. Además, se hizo hincapié en la necesidad de desarrollar políticas inclusivas y de fomentar la creación de asociaciones que involucren de manera activa a pequeños agricultores, comunidades indígenas y partes interesadas. Es importante destacar que durante el debate se reconoció la invaluable contribución de los conocimientos indígenas y las consideraciones de género como dos elementos fundamentales en el desarrollo de prácticas agrícolas sostenibles.

Los expertos presentes en el taller coincidieron en la importancia de integrar conocimientos tradicionales y promover la igualdad de género en el sector agrícola para lograr sistemas alimentarios más resilientes e inclusivos. Asimismo, se destacó la necesidad de enfoques holísticos que consideren las dimensiones económicas, sociales y medioambientales. Estos enfoques se convirtieron en el hilo conductor del debate, ya que permiten integrar diversas perspectivas y abordar los desafíos de manera integral. Al fomentar medios de vida sostenibles para la agricultura familiar, se logra impulsar sistemas alimentarios resilientes y adaptados al cambio climático.

“Para garantizar una seguridad alimentaria sostenible y equitativa en la región, será fundamental mantener una inversión constante en investigación, tecnología y capacitación, así como fomentar la participación activa de todas las partes interesadas.”

En general, el taller proporcionó valiosas perspectivas sobre los retos y oportunidades para hacer frente a la inseguridad alimentaria en las Américas. La **colaboración, la innovación y los enfoques inclusivos se identificaron como motores clave** para construir sistemas alimentarios resilientes al clima y empoderar a los pequeños agricultores. Para garantizar una seguridad alimentaria sostenible y equitativa en la región, será fundamental mantener una inversión constante en investigación, tecnología y capacitación, así como fomentar la participación activa de todas las partes interesadas.

Rara vez Canadá ha tenido la oportunidad de reunir a un grupo tan selecto de actores clave en el tema de la inseguridad alimentaria en las Américas. El evento ha sido ampliamente elogiado por los asistentes y los ponentes, sentando las bases para futuras oportunidades, como el intercambio de conocimientos, la adopción de enfoques holísticos y la toma de decisiones basada en evidencia, para continuar avanzando en la promoción de la agricultura familiar sostenible y abordar la inseguridad alimentaria en las Américas.

Para aquéllos que no pudieron asistir virtualmente al taller o que desean volver a escuchar los interesantes debates, la grabación del evento (con interpretación en [inglés \(https://www.youtube.com/watch?v=63twOzg0u5Y\)](https://www.youtube.com/watch?v=63twOzg0u5Y), [español \(https://www.youtube.com/watch?v=qVn3qNAMKWE\)](https://www.youtube.com/watch?v=qVn3qNAMKWE) y [francés \(https://www.youtube.com/watch?v=s_cdx4oXE5M\)](https://www.youtube.com/watch?v=s_cdx4oXE5M)) ya está disponible en el canal de [YouTube del IICA en Canadá \(https://www.youtube.com/@iicacanada3966\)](https://www.youtube.com/@iicacanada3966).

[Vivian Argüelles \(https://blog.iica.int/en/taxonomy/term/165\)](https://blog.iica.int/en/taxonomy/term/165) es una apasionada veterinaria dedicada a promover la integración y la sostenibilidad de los sistemas agrícolas y ganaderos. Es licenciada en Medicina Veterinaria por la Universidad Nacional Autónoma de México y actualmente cursa un doctorado en la Universidad McGill, donde realiza una investigación sobre las vías hacia una transición sostenible en



el sector ganadero mexicano. Desde 2022, Vivian es también una valiosa colaboradora del IICA, donde brinda asesoría técnica y participa en proyectos relacionados con la salud animal, las prácticas ganaderas sostenibles y el desarrollo de iniciativas de agroturismo.

Nota: Las opiniones expresadas en este seminario son responsabilidad del expositor y no reflejan necesariamente la opinión del IICA.

Si tiene preguntas o sugerencias de mejora del Blog IICA favor contactar a los editores: [Joaquín Arias](mailto:joaquin.arias@iica.int) (<mailto:joaquin.arias@iica.int>) y [Eugenia Salazar](mailto:eugenia.salazar@iica.int) (<mailto:eugenia.salazar@iica.int>).

Blog tags

SEGURIDAD ALIMENTARIA Y NUTRICIONAL (</tags/seguridad-alimentaria-nutricional>)

SISTEMAS ALIMENTARIOS (</tags/sistemas-alimentarios>)

SEARCH

Buscar...

